

江戸はんかう

第34号

飯能河原町の山車（飯能市有形民俗文化財）
平成13年に飯能市指定有形民俗文化財に登録された山車は各所の破損修復を実施。3月23日公開報告会が行われました。明治30年に建造された「江戸型人形山車」はすでに100余年の歴史をもつ貴重な庶民の遺産です。

一重鉢台、三重高欄、彫刻付欄干、帷子台の4つの車体仕立てで高さ約2.2メートル。人形は勇壮な素麁鳴頭（守りのおのまこと）で人岐大蛇（やまたのおきのへび）。退治の袖話から表現された刺繡幕が配されています。飯能まつりにも毎年参加しています。



目 次

- ◆大光寺の虚空蔵菩薩坐像.....坂口和子 2
- ◆高麗横丁とおすわさま.....清水達一 2
- ◆児玉郡美里町と周辺の史跡巡り.....関根貴志 4
- ◆地名に残るタタラ場の痕跡.....戸谷亮巳 6
- ◆若山散水一歌碑建立.....大野邦弘 8
- ◆編集後記.....坂口和子 8

○高麗横町は、丁ではなく町と昔から記されていた。

高麗横町の沿道の左右の住人は昭和41年7月1日実施の住居表示（町名変更）までは、明治以前から高麗横町の何々と町を書いていた。高麗横町の区間（延長）約500m、大通りの中程のT字路（現仲町信号）から北へ向つて（第一小裏信号）の先の鶴舞地蔵の間が昔から通称高麗横町の区間である。

○諏訪八幡神社（おわふさま）

飯能村（本郷地区を除く）・久下分村の鎮守様として江戸時代から現在まで私たちの祖先から代々おわさまで奉仕するとともに祭祀を行つて御守りしている。

本神社の境内は約6000m²（約1800坪）拝殿・本殿はじめ忠比寿神社・丹生神社・末社を祀る。その他社務所・手水舎・神楽殿などを備える神社であり、また創建年月日は、はつきりしない（新編武藏風土記稿）によると永正13年（1516）初春11日諏訪神を勧請した場所は大泉寺（現在の山手町天理教会の境内）である。その後安永5年（1776）3月火災にあつたと言われているが、氏子によ

つて再建され、私たちの先祖が相続して祭祀を行つてきた。明治5年（1872）5月には神社を国家の祀とする方針により村社を列せられた。神事は国としても市町村にとつても大変重要な行事となり、明治40年（1907）4月境内の拡張にともない社殿が東側に南向きにあつたのを、現在地に奉還し東向きに建替えた。その後名乗街道が開削され参道が分断されたので、大正15年（1926）9月鳥居・石灯籠を現在地へ移し石段・敷石を改修し、協力された氏子の名入りの玉垣で境内の整備を行つた。昭和8年（1933）8月に敗戦されたので、大正15年（1926）9月宗教法人・諏訪八幡神社とし神社の祭礼（現在）なると官制の社格（村社）は廃止され、その後昭和27年（1952）9月宗教法人・諏訪八幡神社とし神社本庁より承認され、昭和29年（1954）9月宗教法人・諏訪八幡神社として法人登記し現在に至つている。

○獅子舞

飯能村（本郷地区を除く）・久下分村の鎮守様として江戸時代から現在まで私たちの祖先から代々おわさまで奉仕するとともに祭祀を行つて御守りしている。

本郷地区を除く）・久下分村の鎮守様として江戸時代から現在まで私たちの祖先から代々おわさまで奉仕するとともに祭祀を行つて御守りしている。

○獅子舞

飯能市指定 無形民俗文化財

の販売



飯能諏訪八幡神社

戦時中に中断していた祭りは、昭和21年（1946）9月26・27日を巡り各町の会所や辻で獅子舞を復興祭で獅子舞・山車が復活した。昭和46年（1971）11月2・3日飯能市主催の統一まつり「飯能まつり」に合わせて行つていて。なお、獅子舞の继承は昔は長男のみであったが、現在は制限はない。

○飯能諏訪八幡神社の獅子舞

（一人立ち三四獅子・棒術

・毎々良・他）

（平成20年3月28日

飯能市指定

無形民俗文化財）

神社の祭礼（現在）

・春 祈年祭

・4月第4日曜日

・秋 例大祭

・9月第4日曜日

・飯能まつり

・11月第1日曜日

（獅子舞行う）

・恵比寿祭

・11月第4日曜日

・月次祭

・12月第3日曜日

・元旦祭

・1月1日

・月次祭

・3月第1日曜日

・維持・管理・運営

（明治15年五

か町の取決め）・五か町より選出

・その他の各町より1名 計5名

・世話人は15名とする。

その他の対応

正月初詣・七福神巡

り・初宮詣で・七五三

詣で・安全祈願・御朱印帳記入・御守・御札

児玉郡美里町と

周辺の史跡巡り

関根貴志

平成25年の見学会は8月23日(金)に行われ、県北の児玉地方の美里町と本庄市を巡った。参加者19名。講師は田中悟氏。マイクロバスに乗り、7時30分に飯能駅南口を出発。関越自動車道で花園ICで降り国道140号から254号線に入つて最初の見学場所である美里町に向かった。案内を務めてくれたのは日本石仏協会の田中悟氏。田中さんは日本初めに訪れる美里町猪俣の普門寺の入り口で待つていてくださった。

①普門寺四十九院塔

県北には飯能周辺では見ることのできない石仏が多くあり、特に珍しいのは弥勒兜率天信仰に根差した四十九院石仏である。

まず四十九院とは何かといふと、について触れておく。未来仏である弥勒菩薩は現在のところ兜率天で修行しており、遠い将来に成仏することになつてゐるのだが、この兜率天には七宝の宮殿があり、内外の二院がある。外院は諸天衆の、内院は弥勒菩薩の住処である。内院の四方にはそれぞ十二宮ある。中央の弥勒説法院(大摩尼宝殿)を加えて四十九院となる。弥勒菩薩はここで修行あるいは説

郷土はんのう

法しながら下生成仏する時を待つているとされる。この弥勒菩薩のおわす兜率天に、死者が往生するのを願つて作られた葬送施設が四十九院である。埋葬地あるいは墓標を四十九本の塔婆で囲むというのが基本的な形式であり、埋葬地に木製の家型をかぶせた例も多いようである。有力者の物となると、石廟を四十九本の石柱で囲んだものとなる。石柱にはそれぞれの院を表す梵字が刻まれている。これは高野山の大墓地などによく見られるものである。

そして北闇東地域で多く見られるのが石造の四十九院である。石廟を簡略化したものの中で、墓石を石殿とし、その壁に四十九本の塔婆を刻んだもの。これはこの後に向かつた成身院の墓地にも多く現存している。



普門寺 四十九院塔

②美里町猪俣

猪俣地区は、夏に行われる「猪俣百八燈祭」が有名だが、この祭りはもともと猪俣党の棟梁である猪俣小平六郎綱とその一族の供養のために慶長年間に始まつたものである。小平六郎綱とその一族の供養のために、源義朝・頼朝に仕え、一ノ谷の戦いで平盛俊を討つたことで有名である。

猪俣党は武藏七党のひとつであり、もともとは多摩郡の横山党から分かれたものである。ちなみに猪俣党の一派には同族六弟太忠澄があり、飯能地方との間わりがある。今では猪俣氏は全国に散らばつて

さて、この普門寺にある四十九院石仏は、この地方特有の石殿四十九院ではなく、四十九院にあてられた諸仏を石像として建てた珍しいものである。理葬地の例として、美里町は栃木県足利市の行道山浄因寺にて、もう一例があるぐらいたらしい。この四十九院石仏は元文四年(1739)に、檀徒によつて先祖供養のために寄進したものと言わわれてゐる。それで、四十九体の石仏が一列に並んでいる。かつては奥の竹藪今では墓地になつてゐるところにあつたという。

石仏の背には院名と尊名が刻まれてゐる。石仏としては相当珍しい作例も含まれていて、ただし、石仏は一番の院から順に並んではいない。置かれた場所が変わる前は順番通りだったのかかもしれない。

③梵字庚申塔

普門寺を出て、国道254号線を児玉方面に向かい、湯本地区に入る。ちなみに「ゆ」は紐の「ゆ」が、「ゆ」になつたもので、温泉に出たものではない。ここには珍しい庚申塔がある。

これが珍しいのは、「こうしん」という表記を梵字で当て字したところである。字を刻んだのではなく、当て字である。即ち「クウ」「シイ」「トウ」の字を当てていて。寛政十二年(1800)の建立で、台上1.5メートル、幅75センチという大きいものである。



梵字庚申塔

いるが、美里には居ないそ�である。末裔が徳川家に仕えて旗本になつたという。田中先生が子供のころは盆行事に子孫が来ていたと話されていた。

また旧猪俣村には中島利兵衛という名主が居て、平賀源内の秩父中津川の鉱山事業に協力した。源内は当地に数年間滞在していいたらしく、結局事業は失敗し、二千両も出資した中島家は家が傾いたそうである。

郷土はんのう

④美里町「遺跡の森館」

美里町は古代の条里制の遺跡が遺つて古くから榮えてきた地域であり田中先生曰く「どこを掘っても遺跡が出る」とのことである。古墳は数百もあり、前方後円墳もあるがほとんどは円墳だといふ。

代から室町時代の森館¹では旧石器時代の多くの出土品資料を見学でき、遠い昔に思ふを駆せることができる。中でも広島市上宿遺跡から出土した五色の小型塔は思ひつかった。ただし実物は「県に持つていしかれた」とのことであるが、レプリカが多い。

次的目的地へ向かう途中、顯應(みか)神社の前を通った。

(6) 成身院(さざえ堂)
美里町を後に
して旧児玉町現
本庄市の成身
院に向かう。こ
こは通称さざえ
堂という変わった
建築である。



(7) 百体觀音堂
火明三年(1783)の浅間山の大噴火で大きな被害をもたらした現在の坂東大橋付近にも溶岩流や土砂とともに多くの犠牲者が流れ着いた。でもこの辺りには溶岩流の固まつた黒岩が残っている。当院の元真上人は犠牲者の供養のために百体觀音の造立を奉願したが存命中は果せず、弟子の元映上人達が江戸を含め各地を回つて勧進を行ひ、慶應四年(1792)の親翁像を铸造し、寛政七年(1795)に三仏堂を建立して安置した「三仏」と呼ぶのは、堂の中央に阿

といふうのをも存するにわたつてゐる。それは駕籠での移動を許されてゐたということであり、当寺の格の高さを示している。しかし明治の仏教毀釈の影響でいまは無住となつてしまつた。ここには元に言及した、石造の四十九院が多く現存している。飯能周辺では見ることのできない珍しい様式であつた。



四十九院墓塔

当院の三仏堂は外觀は二層中
は三層の建物坂東三十三観音、三
四觀音、西國三十三觀音を祀つてある
のことから「百體觀音堂」とも呼
ばれている。またここには日本一
と言われる鰐口がある。直徑180

つまり当時最先端の流行だった建築を採用したことになる。『新編武蔵風土記稿』には「堂宇の莊嚴なことは近郷にまれなり」との記載がある。

三匝堂とは江戸後期に見られる
仏教建築様式で、堂内は回廊とな
っており、三十三観音や百觀音な
どが安置され、順路に沿つて進む
だけで巡礼ができる構造となつて
いる。仏教の法である右繞三匝(う
にょうさんそく)に基づいて、右回
りに三回匝る(めぐる)ことで参拜
できるようになっていることから

弥陀如来・觀音如来・藥師如來それ
ぞれの坐像を祀つてゐることによ
る(これらは15世紀の造像である。
少しややこしいが、この三仏堂
は「三匝堂(さんそうどう)」と呼ば
はれる)。

(金成寺)院を出て神川町の金鑽神社に向かつた。金鑽神社は延喜式には金佐奈神社と記載されている武成二宮の神社である(ちなみに当社所在の地名は神川町二ノ宮という)。境内に入つてすぐの右手に国指定重要文化財の多宝塔が立つてゐる。これは丹党の氏族である阿保氏が、天文三年(1534)に建立を算した。3年後に一度こけら替える必要があるといひ、平成20年の大改修では約2千万円の事業費を使つたとのことである。

見学しているときは建物の珍しさや多くの観音像に目を奪われていつが、歴史的背景を想いつてもう一度訪れてみたいと思つた。

センチ、厚さ60センチ 重さ750
キロである。
しかし明治になつてからは災難
が続いた。明治21年に失火で観音堂
は焼失。観音像はすべて溶けてしまつた。再建を期した地元の人たち
が資金も労力も提供し、20余年
後の明治43年にようやく再建され
たもの。安置された観音像は60
体だけだった。その後大正八年には
秋祭りの花火が元で本堂が全焼
してしまう。太平洋戦争中は梵鐘
の供出などがあり、戦後は約半数
の観音像が盗難に遭つた。
いま残っている百体の観音像
の多くは、鋼像に限らず木彫でも
いいからということで村人から寄
進をお願いしたものである。

先へ進むと拝殿がある。この神社は本殿をおかず背後の山(御室ヶ嶽)を御神体としている。そのため原初的な様式を遺しているときのものは、田宮・国幣社の中でも本殿がなのはここばかり、全国でも大神社と諱神社だけである。拝殿の前を通じて奥へ進み、やきつい坂をしばらく上つて、鏡岩がある。これは約9千年前の断層の地すべりでできたもので、日本の特別天然記念物に指定されている。田中さんは子供のころは滑り台にして遊んでいたらしい、「子供たちの尻で磨かれてよく光つた」という。その山はかつて修道場の行場でもあった。

この山頂へ進むと御嶽山は、拝殿奥のご神体(御室ヶ嶽)ではない。御室ヶ嶽は禁足の地となっている。御岳山は多宝塔が、甲斐の武田氏が攻め滅ぼされたのであった。ここでは昭和になつて骨が出たという。奥宮は御岳山の一峰の岩山山頂にある。決して楽な道ではないが、登ると護摩壇の跡があり、360度の展望が望める。天気が良ければ城などの上州の山並みまで見えると思われるが、空は重く、下山するところには雨が降り始めた。



鏡 岩



奥 宮

この後、最後の予定地である塩原農園に向かった。ここではブルーベリー摘みを行う予定だったが、折から雨が次第に強くなってしまったため残念ながら中止となつた。そのためか、あちこちに苔がはびこり、岩を見上げる。ようやく光つた「そう」である。今は柵に囲まれ立ち入りできなくなつてしまつた。また、岩を見上げて、不動明王の石仏が置かれている。この山はかつて修道場でもあった。

道脇には石仏が点々と安置されている。もとは100体を数えたらしいが、今では約80体があるらしい。そのまま登つていくと道が分かれ左へ進むと奥宮へ、右へ進むと御嶽山の山頂へ通じる。この御嶽山は、拝殿奥のご神体(御

古代から中世、さらに近世の遺産に触れることで県内の長い歴史を感じることができ、大変有意義な見学であった。回れなかつた場所や見落としたものも多いので、またいつか訪れたいと思う。(関根)

私は一昨年の春に、飯能市原市に触れたことで県内の長い歴史を感じることができ、大変有意義な見学であった。回れなかつた場所や見落としたものも多いので、またいつか訪れたいと思う。

「タカラ場の痕跡」

地名に残る

戸谷克己

室ヶ嶽ではない。御室ヶ嶽は禁足の地となっている。御岳山は多宝塔が、甲斐の武田氏が攻め滅ぼされたのであった。ここでは昭和になつて骨が出たという。奥宮は御岳山の一峰の岩山山頂にある。決して楽な道ではないが、登ると護摩壇の跡があり、360度の展望が望める。天気が良ければ城などの上州の山並みまで見えると思われるが、空は重く、下山するところには雨が降り始めた。

奥宮は御岳山の一峰の岩山山頂にある。決して楽な道ではないが、登ると護摩壇の跡があり、360度の展望が望める。天気が良ければ城などの上州の山並みまで見えると思われるが、空は重く、下山するところには雨が降り始めた。

名は体を表すというように、地名はその場所の地形や生活や文化等を表している。日本の地名は、青梅や日高や秩父や飯能のようにならざる所を、「笠縫」は古代の物語で、発音は漢字の音を当てる。日本は古代語では「出づ張つて」いる」という意味の「いづる」(半島)「や」「えつ(岬)」に、伊豆や江戸という字を当てたので、漢字からではなくわからぬものになつてしまつて、だから、使用されている漢字の意味によつて地名を読み解いてしまうと、その意味や由来を誤って解釈してしまうことになる。

私は一昨年の春に、飯能市原市に触れたことで県内の長い歴史を感じることができ、大変有意義な見学であった。回れなかつた場所や見落としたものも多いので、またいつか訪れたいと思う。

「タカラ」は、「ハシノウ」になり、「ハシノウ」は、「ハシノウ」との合成語である。「ハシノウ」は、「ハシノウ」という説と、古代に飯能を開拓した秦氏の「秦」に木偏を付けた「榛野」(ハルノ)「ハシノ」となり、さらに「野」に万葉仮名の「能」(ノ)が当たられ、それが音読みされて「飯能」になつたか、または秦氏の集団は職人や芸能者として活躍し、鍛冶や鑄物の職人も多数排出して、その職人や芸能者を表す「能」が「榛」に付いて「榛能」(ハシノウ)になり、それが「榛能」に付けて「榛能」(ハシノウ)となり、それが「榛能」(ハシノウ)になつた。

読みされて「榛能」(ハシノウ)に

たという説があるが、私としては後者の秦氏に関連して飯能になつたという説を支持したいと思う。

郷土はものう

九月三十日の例大祭の開帳の折に、
5セントほどの大鉛を鍛造し4セント
ものと思われる小さな鉛を40セント
チほどの大形の聖天様の像を見る
機会を得た。聖天様!!歡喜天とは
元はヒンドゥー教の神で後には仏教
の守護神とつながネイシャと呼
ばれる象頭人身の形をした单身の
双身の仏像なのであるが、双身の
ものは男女和合の姿をしていて、
叶神社に祀つてあったものもそのまま
に男女が交合した双身のものではま
った。ただ、小さな像は象頭人身であ
ではなく、平安時代の貴族階級の

この地が隆盛を誇ったのは、隣の房ヶ谷戸にあつた西光寺の巨大な四基の板碑の年号の最初が正元二年（1260年）である。その後とから武士が政治権力を握つた平安末期から鎌倉・室町時代にかけてであつた、ということを推測出来るであろう。この地は、最悪七党と言われる関東武士団の重要な武器の供給地であつたと思われる。武蔵の内、丹（丹治）党や村山党は

性と鳥帽子を被った男性が交合して、飲食として珍しい特異な形をした像であった。タカラをホトやフネといった性的な名称で呼んでいたように、古代人は生糞と金属の生成を同視していたために、金属の鍊に関わる人達はその象徴として歡喜天を祀るようになっていたのである。これらの「金山」や「叶」や「聖天淵」といった地名は、まさにここにタカラ場があつたという事実を確実に示すものである。その他に語っているのである。

この「金山」の地から入間（名栗）川沿いに2キロほど遡った間に、赤沢（星宮落合）という集落の神社に奉納される馬を挙げたいと思う。この絵馬には、縄文である出雲の御祖神・智仁足命はその神が金屋子神・天目一箇（アメノマヒトツノ）神であり、これらの神は皆鍛冶に関連する神様であった。これらのことからも、この「金山」の地が、鍛冶と密接なつながりがあるたることが分かるのである。

党の金丘陵には、丹党の、治政の、よしや村山連の關係者が、「この『金山』」の地で夕タラ場を営んでいたのではな
いだろうか。「砂鉄七里の炭三里」という諺通り、阿須山近辺の良質な砂鉄とこの周辺の炭を、良質
タラ場に必要な強い風や豊富な水に恵まれている、この『金山』の地で刀を初めとする様々な武具を製作して、いたのであろう。
それと、例大祭の折に氏子の方から、かつては「金山」の人の達が講を組んで榛名山や武威御嶽山に出掛けていったという話を聞いた後で調べてみると、榛名山は迦具土(カガツチ)命を御嶽山は大己貴(オホナムコ)命と櫛智真智(クシマチ)命を祭神とする神社があつた。迦具土は產鉄や精錬の神で、ある金山彦と金山姫に間連する火の神で、大己貴は砂鉄や製鉄の地



(写真提供) 飯能市郷土館

袴をはき長い黒髪を振り乱して、大鎌を振り下ろそうとする鍛冶女。帽子に小槌手で刀身を鍛えようと小槌を振り上げる男の姿が描かれている。そして、この男性の片方の眼は潰れている形で描かれている。この男性と女性とは、鍛冶の神の金山彦と金山姫のことを描いたものであろう。

その描かれたものから見て、まさに「赤沢」——《金山》周辺にタラ場があり、そこで盛んに製鉄が行われていたという事實を雄弁に物語っている。(戸谷)

